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Ремонт за 20% не ко двору?

РЕШЕНИЕ

Сосновый бор  
будет сохранен!

К товару –  
первым лицом

ФЕСТИВАЛЬ

n Двор на Ленина, 50 и 52, отремонтируют в следующем году, если собственники 
представят все документы до конца этого. Ǩото Ǩедора Баранова.
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Потяжелевшая доля 
собственника

«Представители нашей 
управляющей компании, а 
именно РЭУ-7, обратились 
к собственникам домов на-
шего квартала (четыре дома: 
проспект Ленина, №50 и 52, 
улица Мичурина, №29 и 31) 
с настоятельным предложе-
нием провести благоустрой-
ство дворовой территории 
на основании муниципаль-
ной программы «Формиро-
вание современной город-
ской среды в городе Кемеро-
во» на 2018-2022 годы, – рас-
сказывает Анна Иванова (имя 
изменено. – Ред.). – Однако 
адресов наших четырех до-
мов в программе не было. Со 
слов опять же представите-
лей РЭУ-7, указанные дворо-
вые территории были внесе-
ны в дополнительный список. 
По моему запросу мне высла-
ли файл муниципальной про-
граммы, на основании кото-
рой действуют представители 
РЭУ-7. К моему удивлению, 
это был все тот же документ 
(от 30.03.2018 г. №622), кото-
рый я скачала с официально-
го сайта администрации Ке-
мерова, но с исправленными 
цифрами долевого финансо-
вого участия со стороны соб-
ственников жилья с 5% (ори-
гинала программы) на 20%. 
Нам представили предвари-
тельный рисунок к будущему 
проекту благоустройства. В 
нем предусмотрены работы, 
входящие в дополнительный 
перечень (отмостка, пешеход-
ные тротуары), которые пред-
лагается в данном случае про-
финансировать собственни-
ками в размере 20%. Дирек-
тор РЭУ-7 представила нам 

письмо за подписью началь-
ника управления жилищно-
коммунального хозяйства 
Сергея Лысенко, в котором 
также фигурирует эта циф-
ра. Почему доля участия соб-
ственников увеличилась в че-
тыре раза и почему в РЭУ то-
ропят с решением?»

В распоряжении редакции 
есть копия письма на имя ди-
ректора РЭУ-7 за подписью 
начальника УЖКХ от 17 ян-
варя. В нем сообщается, что 
упомянутые читателем дво-
ры включат в муниципаль-
ную программу на 2019 год и 
что перечень адресов утвер-
дят на общественном совете 
18 января. Собственникам не-
обходимо представить заявку 
на включение в программу и 
копии решений о финансиро-
вании работ из минимально-
го перечня на 5%, из дополни-
тельного – на 20% до 10 фев-
раля, заключает в своем пись-
ме Лысенко. Отметим, что 
муниципальная программа 
в версии 2018 года действи-
тельно подразумевала пяти-
процентную долю собствен-
ника в оплате работ из обоих 
списков. При этом отмостка 
и пешеходные тротуары вхо-
дили в дополнительный пе-
речень.

Вперед  
правительства 

За комментариями мы об-
ратились в АНО «Центр жи-
лищного просвещения Кеме-
ровской области». Как уда-
лось выяснить там, админи-
страция города «завысила» 
долю финансового участия 
собственников в ожидании 
выхода Постановления пра-
вительства РФ, которое из-

менит правила, по которым 
регионы получают субси-
дии из федерального бюдже-
та на поддержку субъектовых 
и муниципальных программ 
в рамках проекта «Форми-
рование комфортной город-
ской среды». На момент от-
правки писем в адрес компа-
ний, управляющих домами-
претендентами на включение 
в муниципальную программу, 
существовал проект этого по-
становления: Минстрой от-
правил его в правительство в 
ноябре прошлого года. Доку-
мент содержал пункт о 20%. 
Однако в кемеровской мэрии, 
видимо, решили подстрахо-
ваться, чтобы не сорвать про-
грамму 2019 года и заручить-
ся согласием собственников 
на 20% – на случай, если по-
становление выйдет в скором 
времени. Если же нет, то рабо-
ты будут профинансированы 
собственниками на 5%, как и 
раньше. По крайней мере, так 
объяснили логику мэрии на-
шему собеседнику.

В итоге Постановление 
правительства РФ №106 «О 
внесении изменений в прило-
жение №15 к государственной 
программе Российской Феде-

рации «Обеспечение доступ-
ным и комфортным жильем 
и коммунальными услугами 
граждан» вышло 9 февраля 
2019 года. В его пункте 9 в) 
говорится, что госпрограмма 
должна содержать в том числе 
«дополнительный перечень 
работ по благоустройству в 
случае принятия субъектом 
Российской Федерации реше-
ния об установлении такого 
перечня». В перечень входят 
«ремонт дворовых проездов, 
обеспечение освещения дво-
ровых территорий, установ-
ка скамеек, урн, иные виды 
работ, определенные упол-
номоченным органом госу-
дарственной власти субъек-
та Российской Федерации».

Работы из дополнитель-
ного списка действительно 
софинансируются из феде-
рального бюджета в случае, 
если собственники помеще-
ний МКД оплачивают не ме-
нее 20% от их стоимости. Но 
это условие распространяет-
ся на дворовые территории, 
включенные в программу 
после того, как постановле-
ние вступило в силу – то есть 
после 20 февраля нынешне-
го года.

Минимум –  
по максимуму

Как пояснили на запрос 
«Кузбасса» в кемеровской мэ-
рии, дворы домов по пр. Ле-
нина, №50 и 52 (про дома на 
Мичурина ничего не сказано), 
планируют отремонтировать 
уже не в 2019-м, а в 2020 году. 
Реестр с адресами утвержден 
постановлением горадмини-
страции №516 от 14.03.2019, 
то есть уже после вступления 
в силу вышеупомянутых изме-
нений. Также из ответа за под-
писью начальника УЖКХ Сер-
гея Лысенко стало ясно, что в 
обновленной муниципальной 
программе расширился ми-
нимальный перечень работ. В 
него из дополнительного спи-
ска перекочевали парковки, 
тротуары, пешеходные дорож-
ки, отмостки и озеленение. То 
есть всё это по-прежнему фи-
нансируется со стороны жите-
лей на 5%. Ремонт твердых по-
крытий аллей и пешеходных 
мостиков, а также оборудова-
ние детских площадок и уста-
новка малых архитектурных 
форм остались в перечне до-
полнительных работ. Причем 
два последних вида работ (го-

родки и скульптуры) в старой 
версии программы подразуме-
вали обязательное софинанси-
рование собственниками в раз-
мере не менее 90%. Скорее все-
го, это условие осталось без из-
менений.

«Минимальная доля фи-
нансового участия заинтересо-
ванных лиц в выполнении ми-
нимального перечня работ по 
благоустройству (капитально-
му ремонту) дворовых терри-
торий составляет 5% от общей 
стоимости работ, – пишет Лы-
сенко. – Для работ по ремон-
ту дворовых проездов помимо 
этого устанавливается условие 
о финансировании заинтересо-
ванными лицами работ по раз-
работке проектно-сметной до-
кументации и работ по провер-
ке достоверности определения 
сметной стоимости капиталь-
ного ремонта объектов».

По данным начальника 
УЖКХ, все участники програм-
мы заявили работы из мини-
мального перечня, следователь-
но, собственники профинанси-
руют 5% от их стоимости. Чи-
татель, которая по нашей реко-
мендации обращалась за кон-
сультацией в Центр жилищно-
го просвещения и связывалась 
с профильными чиновниками 
в горадминистрации, подтвер-
дила эту информацию.

В каждом муниципалите-
те – своя программа формиро-
вания современной городской 
среды в рамках федерального 
проекта. «Так или иначе, му-
ниципальные программы стро-
ятся на основании федерально-
го закона или подзаконных ак-
тов, – комментирует ситуацию 
директор «Центра жилищного 
просвещения Кемеровской об-
ласти» Евгений Каратаев. – А 
изменений в этой сфере проис-
ходит очень много. Что-то гло-
бальное выходит примерно раз 
в полгода».

Как ясно из Постановления 
№106, власти на местах вправе 
расширить «пятипроцентный» 
перечень работ на свое усмо-
трение, как это сделали в Ке-
мерове. Но даже если этого не 
произойдет, стоит согласить-
ся отремонтировать часть об-
щедомового имущества, вло-
жив 20% своих средств, пока 
такая возможность есть, счи-
тает эксперт.

Кира АФАНАСЕНКО.

В начале февраля собственник квартиры в ке-
меровском доме, двор которого претендовал 
на капремонт в нынешнем году, узнала, что 
доля финансового участия жителей вдруг вы-
росла в четыре раза. Причем с принятием ре-
шения – вступать в городскую программу или 
нет – собственников торопили. Не найдя отве-
тов на свои вопросы в управляющей компании, 
кемеровчанка обратилась в редакцию газеты 
«Кузбасс».

n Ǩото Сергея Гавриленко.

окончание. начало на 1-й стр.

Техническое задание для оциф-
ровки составят совместно с КемГУ, 
КемГСХА, администрацией горо-
да и общественниками.

Кроме того, губернатор сооб-
щил, что у Соснового бора поя-
вится сайт, где будут размещать-
ся все документы. Совместно с об-
щественностью и экспертами бу-
дет проведено полное, комплекс-
ное экологическое исследование 
бора. Его этапы опубликуют. Толь-
ко после этого будет разработана 
концепция сохранения бора и раз-
вития территории за его предела-
ми; также администрация города 
разработает положение о дирек-
ции этой особо охраняемой при-
родной территории. Вся информа-
ция будет публиковаться и обсуж-
даться с общественностью.

Уже в минувшую субботу в Со-
сновом бору прошла уборка терри-
тории. В ней приняли участие об-
щественность, горожане, студен-
ты Кемеровского государственно-
го сельхозинститута.

Как подчеркнула в интервью 
журналистам «СТС-Кузбасс» врио 
ректора КемГСХИ Екатерина Иж-
мулкина (она была на встрече с гу-
бернатором, где обсуждалась тема 
бора), эксперты дадут экологиче-
скую оценку состоянию бора, в 

геоинформационной системе бу-
дет учтено каждое дерево: порода, 
возраст, болезни, проблемы, ка-
кая обработка проводилась… «Бор 
как экосистему надо сохранять. 
Мы видим, что подрастает клен – 
он более стрессоустойчив, может 
вытеснять сосну и забирать пита-
тельные вещества. Надо делать са-
нитарную очистку от кустарников 
или деревьев, которые являются 
сорняками по отношению к Сосно-
вому бору, – отметила Екатерина 
Ижмулкина. – Сегодняшняя акция 
– это вообще наш отклик на посыл 
губернатора: что мы рассуждаем, 
давайте делать реальные дела! Да-
вайте будем делать всё то, что дей-
ствительно зависит от нас: чистый 
бор, чистый Кузбасс».

Поэтому горожан призывают 
подумать о том, что, оставляя му-
сор, они не просто портят внешний 
вид бора. Это создает реальную 
угрозу его уничтожения. К при-
меру, осколок бутылочного стекла 
в жару, как увеличительное стек-
ло, может спровоцировать пожар…

Кстати, отклик людей, при-
нявших участие в уборке, показал, 
что они бором дорожат. По словам 
врио ректора вуза, это говорит о 
том, что «мы действительно гото-
вы делать новый Кузбасс, чистый».

Оксана ПАНАРИНА.

окончание. начало на 1-й стр.

– Сейчас наша доля в сетевых мага-
зинах – 32%, а доходило до 80%, ког-
да развивались местные сети. В «Пя-
терочку» «Астронотус» пытается за-
йти год, а, казалось бы, возобновлен-
ные на прошлом форуме отношения с 
«Марией-Ра» к началу второго оста-
вались на уровне рукопожатий…

Представитель «Гурьевского пи-
щекомбината» тоже отмечает, что с 
уходом местного ритейла (который к 
тому же остался должен поставщикам) 
предприятие потеряло старые полки, 
а на новые – не пускают. С «Пятероч-
кой» комбинат пытается наладить ра-
боту, по сути, с момента захода сети в 
регион в 2016 году, около года сторо-
ны общаются плотно. Сейчас диалог 
– на финальной стадии, но когда нач-
нутся поставки, непонятно, посетовал 
на бюрократизацию процесса собесед-
ник газеты. В «Магнит» же, по его вы-
ражению, вообще не пробиться.

В краснодарскую сеть безуспеш-
но пытается зайти, причем с главно-
го входа, и кемеровский производи-
тель сладостей – «Свит Фуд». «На-
чалась моя история с февраля 2017 
года, – рассказывает индивидуаль-
ный предприниматель Евгения Воти-
нова. – Были звонки, встречи с менед-
жером, дегустации в Кемерове. Мне 
ответили, что есть вкуснее и дешевле. 
Я как руководитель была не согласна: 
мы уже более трех лет работаем с се-
тью «Бегемот», с «Ламой» (Томск). В 
августе 2018 года я поехала в Красно-
дар. Провела дегустацию – всё понра-
вилось. Определили три пробных ги-
пермаркета в области. На этом, соб-
ственно, наше общение закончилось. 
До заключения договоров не дошло. 
С января девочки не берут трубки. Я 
звоню каждую неделю».

Старший менеджер отдела заку-
пок сети «Магнит» Ирина Еремкина 
оказалась не в курсе ситуации и пред-
положила, что дело – в кадровой те-
кучести. Она предложила Вотино-
вой пообщаться после конференции.

На коротком плече
Каждый из выступающих ритей-

леров коротко рассказал, как вой-
ти в их сеть, заполнив заявку на сай-

те. У всех – свои сроки рассмотрения 
предложения. Например, у «Магни-
та» – это 60 дней, у «Марии-Ра» – 
14. А до того, как товар появится на 
полках, могут пройти месяцы. Не-
преложные требования сетей – элек-
тронный документооборот, штрих-
код и так далее.

Часто производителей не устраи-
вает цена, по которой предлагают за-
брать их товар сети. Еще один камень 
преткновения – логистика. Везти не-
большой объем и ассортимент в тор-
говые точки через всю область – не-
выгодно, а у магазинов выстраиваются 
очереди из грузовков. Пока свой рас-
пределительный центр в Кузбассе есть 
только у «Магнита». Тем не менее и в 
этом направлении наметились сдвиги. 
Как рассказал представитель «Марии-
Ра», компания рассматривает возмож-
ность построить в Кемерове распре-
делительный центр: ведутся перего-
воры с администрацией области на-
счет земельного участка. В свою оче-
редь «Пятерочка» в конце 2020-нача-
ле 2021 года планирует создать в ре-
гионе площадку для формирования 
сборных грузов, что должно укоро-
тить транспортное плечо для прямых 
производителей (распределительный 
центр сети – в Новосибирске).

В целом на региональном рын-
ке продовольственного ритейла на-
метилась положительная тенденция, 
отмечают участники конференции. В 
Кузбассе сохраняют планы разрабо-
тать единый бренд для местной про-
дукции и информационный ресурс, 
помогающий сетям узнать больше о 
локальных производителях. По сло-
вам начальника департамента по раз-
витию предпринимательства Верони-
ки Трихиной, к 2024 году областные 
власти рассчитывают видеть в сетях 
до 50% местной продукции. 

«Есть приятные моменты, – го-
ворит Роман Романенко. – В неко-
торых магазинах на ценниках появ-
ляются лейблы – «Местный произ-
водитель». Работает? Да! Продукция 
местного производителя пользуется 
спросом… Приятно видеть здесь тех 
людей, которые действительно мо-
гут принять решение, от которого за-
висит дальнейшая деятельность каж-
дого производителя».

«Я рада, что посетила эту конфе-
ренцию, – в свою очередь отмечает 
Юлия Тюленева. – Я хотела, чтобы 
человек моего уровня, который не-
сет ответственность и принимает ре-
шение, поприсутствовал и посмотрел 
людям прямо в глаза».

Все ритейлеры провели с произ-
водителями (около 130 компаний) 
закупочные сессии, которые длились 
до позднего вечера. Об их результа-
тах организаторы пока не сообща-
ют, но выражают надежду на непло-
хую динамику. Все, у кого были во-
просы и претензии к ритейлу, смогли 
озвучить их первым лицам по закуп-
кам и обменяться прямыми контак-
тами. Следующая конференция, как 
рассчитывают организаторы, может 
пройти в сентябре.

Ксения ГОРДИЙЧУК.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ КРУПИН,
заместитель губернатора Кузбасса 
по инвестициям, инновациям и 
предпринимательству:
– Общаюсь с предпринимателями: 
очень много идет жалоб на сети. 
Жалуются на непрозрачность 
закупок. Одно из основных 
требований сетей – к цене. В 
обязательном порядке аудит 
предприятий: «Мы прошли все, 
а победил почему-то кто-то 
другой». У ритейла с их стороны 
обоснованные претензии к 
производителям: к качеству, 
объемам, к упаковке. Понятно, 
что сеть может выставить штраф, 
но репутационные риски для нее 
достаточно серьезны, поэтому 
понятны их требования.

ЮЛИЯ ТЮЛЕНЕВА,
директор макрорегиона «Сибирь» сети 
«Пятерочка»:
– Мы смотрим текущую 
ассортиментную матрицу, наш 
целевой фокус, какова ценовая 
корзина. Цена не является 
основным приоритетом – это 
большое заблуждение, мы 
изучаем совокупность факторов. 
Первое – насколько потребитель 
востребует этот товар, затем – 
какова цена, логистика, объем. 
Мы помогаем исправить ошибки 
тем, кто не смог пройти наш 
аудит. Те, кто хочет работать и на 
самом деле нацелен на серьезное, 
партнерское сотрудничество, 
исправляют эти истории. Там нет 
никаких заоблачных требований 
совершенно.

В бикини на вершине
Новый рекорд России установлен на фестивале 
GrelkaFest в Шерегеше: в купальных костюмах 
с горы Зеленой спустился 1761 лыжник и сноу-
бордист.

Самый массовый спуск в купальниках состоялся 13 
апреля. Тысячи гостей стали свидетелями нового ре-
корда России. Сигнал к началу спуска дал глава Ташта-
гольского района Владимир Макута.

«Мы четвертый год приезжаем в Шерегеш фиксиро-
вать рекорд. Предыдущий рекорд России по массовому 
спуску с горы в купальниках был поставлен в апреле про-
шлого года 1525 лыжниками и сноубордистами в купаль-
ных костюмах. Мы заранее устанавливаем требования к 
внешнему виду участников рекорда. Сегодня с горы съе-
хал 1761 участник, что на 236 человек больше, чем в 2018 
году, поэтому мы со всей ответственностью фиксируем 
новый рекорд России», – сообщил Станислав Коненко, 
главный редактор Книги рекордов России.

Организаторы отмечают, что география участни-
ков заезда постоянно расширяется. В этом году, к при-
меру, люди приехали не только из разных городов на-
шей страны, но и из-за рубежа – из Америки, Аргенти-
ны, Израиля, Украины.

13 апреля произошло еще одно радостное событие – 
участник спуска Сергей Куспеков в плавательных шор-
тах сделал предложение выйти за него замуж девушке 
в купальнике, Анастасии Сапициной. И та согласилась. 
Организаторы фестиваля пожелали новой семье сча-
стья и больше радостных рекордов в семейной жизни.

Оксана ПАНАРИНА.

ОБРАЗОВАНИЕ

Экодиктант – о малой родине
Вчера кузбасские школьники проверили свои 
знания по окружающей среде региона и на-
писали Всекузбасский диктант, посвященный 
Международному дню экологических знаний.

Участникам акции – школьникам шестых-один-
надцатых классов, государственным и муниципаль-
ным служащим и работникам промышленных пред-
приятий – предстояло ответить на 20 вопросов из 
разделов биологии и экологии. Некоторые из них 
были с «территориальной» привязкой: например, 
выбрать из списка животное, которое внесено в Крас-
ную книгу Кемеровской области или, наоборот, не 
обитающее на территории Кузбасса. Как отмечают 
в областном департаменте образования и науки, все 
задания вполне по силам школьникам, нужно было 
только подумать и подключить логику.

В прошлом году в акции участвовало более 50 ты-
сяч человек. Сейчас наверняка удастся побить этот 
рекорд: диктант написали во всех городах и районах 
области, кроме того, все желающие могли проверить 
свои знания по природе родного края через интернет.

Результаты станут известны 19 апреля. Однако 
итоговые баллы – не самое главное на подобном ме-
роприятии: гораздо важнее, что школьники начина-
ют интересоваться родной природой и задумываться 
о сохранении экосистемы региона.

Екатерина ПЕРЕВЕРЗЕВА.

ПОГОДА

Первая волна паводка:  
всё спокойно
В воскресенье жители поселка Усть-Кабырза 
Таштагольского района, а затем и города Меж-
дуреченска стали свидетелями первой в этом 
году грозы.

По сообщению синоптиков Кемеровского гидроме-
теоцентра, раскаты грома прогремели в 15.30 и 16.14. 
В некоторых местах шел снег. Стоит заметить, что 
апрельские грозы для Кузбасса уже не удивительны. В 
2017 году первая гроза (тоже по южным районам об-
ласти) отмечалась 17 апреля, а в 2018-м кемеровча-
не уже 30 марта слышали гром, но без осадков, и затем 
пришло похолодание...

Нынешняя весна в регионе идет своим чередом, 
вскрылись три реки на севере Кузбасса. По данным 
Кемеровского гидрометеоцентра, начала освобож-
даться ото льда Кия (у поселка Макаракский Тисуль-
ского района), очистилась река Чебула, идет ледоход 
и на реке Яя. Кроме того, последней на юге области 
вскрылась Уса в Междуреченске.

Таким образом, специалисты констатируют: пер-
вая волна паводка, которая проходит при ледоходе, 
завершается в нашем регионе в штатном режиме.

Оксана СОХРЕВА.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Зеленый регион
окончание. начало на 1-й стр.

В Новокузнецком районе в районе села Костенко-
во на участке площадью два гектара будет высажено 
4 тыс. саженцев сосны сибирской. Продолжатся ме-
роприятия по лесной рекультивации нарушенных зе-
мель. План на весну 2019 года – 45,8 тыс. саженцев 
(сосна, береза, облепиха, акация и др.).

Отметим, что этот вопрос находится на контроле 
у главы государства. Президент России Владимир Пу-
тин в ходе заседания президиума Госсовета по вопро-
сам улучшения жилищных условий населения и фор-
мирования благоприятной городской среды, который 
прошел в Татарстане, обратил внимание представите-
лей регионов на необходимость создания благопри-
ятных условий для жизни граждан во всех уголках 
страны, в том числе речь шла о сохранении и приум-
ножении парков и скверов в городской черте.

Вера СКВОРЦОВА.

nǨото GrelkaFest.
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n Памятник в Наро-Фоминске от благодарных кузбассовцев.

ОБСУДИМ

Нужен ли памятник Вере?

Как сибирячка  
стала московской  
«Девушкой с веслом»

О Герое Советского Союза Зое Космодемьянской 
знала вся страна. А о подвиге нашей Веры долгое вре-
мя почти никому не было известно. «Открыл» ее во 
второй половине прошлого века московский журна-
лист и писатель Георгий Фролов. Он же написал кни-
гу о Вере Волошиной и Юрии Двужильном. У Веры 
и Юрия была такая короткая, но такая яркая жизнь! 
С дружбой, любовью, самопожертвованием. Юрий, 
удостоенный звания Героя Советского Союза, тоже 
погиб во время Великой Отечественной.

А ведь за несколько дней до начала войны на-
мечалась свадьба Юрия и Веры! Подруги-студент-
ки вскладчину купили невесте белое шёлковое пла-
тье. И вообще Веру любили все. Никто не сомневал-
ся, что и жених её – парень что надо! А училась Вера 
тогда уже в столичном институте советской коопе-
ративной торговли. Но не этот вуз был её первона-
чальной мечтой.

Приехав в Москву в 1936 году, Вера поступила 
в Государственный Центральный институт физи-
ческой культуры. А еще она записалась в аэроклуб, 
освоила пилотирование самолёта И-153 «Чайка», 
прыгала с парашютом, побеждала в соревновани-
ях по стрельбе. Казалось, что для Веры нет ниче-
го невозможного. Только вот на просьбу отправить 
ее воевать в Испанию был получен отказ… Расстро-
илась. Но вскоре увлекло другое дело. Как раз в это 
время художник и скульптор Иван Шадр искал де-
вушку-модель для исполнения ответственного зака-
за. В Центральном парке культуры и отдыха имени 
Горького должны были установить статую «Девушка 
с веслом». И именно очаровательная студентка Вера 
Волошина, превзойдя всех многочисленных претен-
денток, была выбрана для позирования.

В общем, дни ее были насыщены, интересны, 
разнообразны. Одни соревнования следовали за дру-
гими. Но однажды после лыжной гонки Вера силь-
но простудилась. Заболели ноги. Приговор врачей: 
со спортом должно быть покончено. Поэтому Вера и 
поступила в другой институт. И там тоже была акти-
вистской и отличницей. И готовилась к счастливой 
семейной жизни, 21 июня 1941 года примерив белое 

платье, подаренное подругами к свадьбе с Юрой. Но 
22 июня началась война.

Записали её в партизаны
Как и многие москвичи, Вера не сидела сложа 

руки, изо всех сил старалась помочь родной стране 
одолеть страшного врага. Вместе с другими строила 
оборонительные сооружения вокруг столицы. А уже 
в начале осени Вера Волошина стала бойцом специ-
ального партизанского отряда, действующего по за-
данию Западного фронта.

Обо всём этом рассказывал кемеровчанам пи-
сатель Георгий Фролов, прилетавший на малую ро-
дину Веры. Его встречи проходили и в школе № 12, 
где училась Вера, и в доме творчества имени Веры 
Волошиной, и в училищах. Тогда ещё были живы 
одноклассницы Веры – милые, скромные женщи-

ны. Они тоже рассказывали о ней, о её дружбе с 
Юрием Двужильным. Писатель благодарил всех 
за тёплые воспоминания о героине своей повести. 
И обещал, что новые факты из биографии Веры и 
Юрия непременно дополнят переиздания книги. 
Так оно и было, сдержал своё слово Георгий Ни-
колаевич. В последующих изданиях документаль-
ной повести «Вера Волошина. Юрий Двужильный» 
– новые страницы.

А благодарные за память, за книгу кемеровчане, в 
свою очередь, пообещали, что будут ходатайствовать 
о присвоении Вере звания Героя Советского Союза.

Письма в Москву – тогда ещё не электронные – 
отправлялись и из Ленинского райкома комсомола 
Кемерова. Райком этот только недавно был создан. 
Его первым секретарём стал Сергей Моисеенко. А 
годы-то были вовсе не застойные, активные. Сту-
денты, школьники, молодёжь предприятий района 
тоже подключились к сбору фактов из жизни Веры 
– подруги легендарной Зои. Почему одна – Герой, а 
вторая – нет? Вроде, обе выполняли одно задание, 
обе были тяжело ранены и попали в плен. Обе при-
няли мученическую смерть – только в разных де-
ревнях. Так вышло, что после фашистского обстре-
ла разведгруппа разделилась. Поэтому пути Веры и 
Зои разошлись… Долгое время, до 1957 года, Веру 
считали без вести пропавшей. И только благодаря 
неравнодушию и кропотливой поисковой работе 
Георгия Фролова стали известны подробности и её 
подвига, и её казни.

До ранения Вера с товарищами успела-таки под-
жечь несколько домов, где находились немцы. А 
местных жителей в Головково, считай, не было. Но 
были наши советские военнопленные. Их построи-
ли в одну шеренгу перед казнью девушки. Это к ним 
повернулась Вера с петлёй на шее и успела крикнуть, 
что победа всё равно будет за нами. А потом запе-
ла «Интернационал». Фашистский офицер дал ко-
манду водителю грузовика, на борту которого сто-
яла Вера, быстрее трогать…

Похоронили Веру не сразу. Тело сняли лишь 
после того, как Красная армия вышибла извергов 
из деревни.

Не бывает  
и званий запоздалых

Справедливость восторжествовала. После рас-
пада СССР наша землячка Вера Волошина всё-таки 
была удостоена высокого звания Героя. Только уже 
не Советского Союза, а России. Случилось это к об-
щей гордости кузбассовцев в 1994 году. К тому вре-
мени и Комсомольский парк стал носить имя Веры 
Волошиной. И улицы были названы в ее честь не 
только в Кемерове. А потом в небе появилась малая 

планета Веры! В общем, имя Героя России Веры Во-
лошиной (кстати, в Кузбассе она самой первой была 
удостоена столь высокого звания) зазвучало с осо-
бой силой. Жаль, что не узнала об этом мама Веры 
– Клавдия Лукьяновна. Сама она была учительни-
цей, а её муж, папа Веры, – шахтёром.

Но по-настоящему ли полно увековечена память 
Веры Волошиной? Этот вопрос до сих пор волнует 
бывшего секретаря райкома, а потом и обкома ком-
сомола Сергея Моисеенко. Сам он пока ещё не побы-
вал на месте казни Веры и в Наро-Фоминске, где с 
воинскими почестями похоронены ее останки. Одна-
ко Сергею Андреевичу хорошо известно, что в 2006 
году туда на поезде был доставлен из Кузбасса памят-
ник Вере из белого камня. Земляки посчитали своим 
долгом установить этот монумент от своего имени.

– Но почему у нас в Кемерове нет памятника 
Вере Волошиной? – вновь и вновь спрашивает пол-
ковник в отставке, кандидат педагогических наук 
Сергей Моисеенко.

Его неоднократные обращения к руководству 
города, конечно, не остались без внимания. Но от-
веты на них, как бы помягче выразиться, носили 
формальный характер. Тогда Сергей Андреевич 
решил, что вопрос с памятником легче пробить не 
в одиночку, а, к примеру, с Общественной палатой. 
Уже от имени её руководителей были отправлены 
обращения в администрацию города. Ответы по-
следовали пространные, с перечислением всё тех 
же памятных мест, носящих имя Веры Волоши-
ной. А ещё с номерами автобусных и троллейбус-
ных маршрутов, проходящих мимо парка ее име-
ни. Из динамиков в салоне пассажиры слышат, что 
парк носит имя Героя России Веры Волошиной. Но 

на воротах у входа стоит просто имя, без звания. 
И стенд с информацией о Вере – внутри парка. Не 
все останавливаются и читают. Да и в обществен-
ном транспорте всё реже и реже объявляют пол-
ное название остановки: «Парк имени Героя Рос-
сии Веры Волошиной».

С нескрываемой грустью Сергей Моисеенко рас-
сказывал, как он проводил экспресс-опрос у ворот 
парка. Вопрос был один: «Что вы знаете о Вере Во-
лошиной?». Ответы были разные, но в основном не-
определённые. По мнению Сергея Андреевича, па-
мятник Вере в немалой степени устранил бы такое 
незнание или даже забвение. А лучшее место для 
установки такого памятника – как раз в парке имени 
Веры Волошиной. И 2019 год для этого очень даже 
подходящий: в сентябре исполнится 100 лет со дня 
рождения нашей прославленной землячки. Но в од-
ном из последних официальных ответов на ходатай-
ство об установке памятника значится буквально 
следующее: «По поручению главы города ваше об-
ращение рассмотрено с участием комиссии по топо-
нимике. Ваша инициатива об установке на террито-
рии парка имени Веры Волошиной в 2019 году па-
мятника-бюста отклонена…»

И вновь называются адреса и мероприятия, свя-
занные с именем Веры. Всё правильно: чтим, пом-
ним! А ещё делегации из нашей области время от 
времени посещают и Головково, и Наро-Фоминск, 
что в Московской области. Возлагают цветы к па-
мятникам Вере. Причем один из этих памятников 
– от благодарных кузбассовцев.

Так нужен ли памятник в самом Кузбассе, в част-
ности, в Кемерове? Давайте обсудим!

Галина БАБАНАКОВА.

Эта старая плакучая ива склонилась у дороги, ведущей в подмосковную  
деревню Головково. Именно на этом дереве 29 ноября 1941 года фашистские 
захватчики повесили молодую партизанку, нашу с вами землячку  
Веру Волошину. И в тот же день, но уже в деревне Петрищево была казнена 
подруга Веры по партизанскому отряду – Зоя Космодемьянская…

nВот такой очаровательной была наша Вера.

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ БУДЬ В КУРСЕ

Прошлогодняя «Живая 
классика» стала особенной 
для участников из Нориль-
ска: именно в этом городе его 
объединили с прослушивани-
ем в ГИТИС. Нынче было ре-
шено расширить охват, и по 
результатам онлайн-голосо-
вания выбрали 20 регионов, в 
том числе и Кузбасс, где пре-
подаватели театрального вуза 
подбирают будущих студен-
тов. Это прекрасная возмож-
ность для абитуриентов твор-
ческой направленности: пусть 
«Живая классика» и не гаран-
тирует стопроцентного зачис-
ления в ГИТИС, победители 
минуют первый этап прослу-
шивания в вузе, конкурс в ко-
торый достигает 800 человек 
на место. Их уже напрямую 
отсматривают кураторы для 
своих мастерских, поэтому ве-
роятность поступления гораз-
до выше.

Для Кузбасса всероссий-
ский «турнир» юных чтецов 
связан с приятными воспоми-
наниями: одним из победите-
лей прошлых лет становился 
наш земляк Лев Скрипко, он 
участвовал в суперфинале на 
Красной площади в Москве. 
Сейчас Лев – студент первого 
курса новокузнецкого филиа-
ла КемГУ, и 9 апреля он прие-
хал в Кемерово, чтобы высту-
пить перед Эдитой Анатольев-
ной. «Последний раз на сце-
не был два года назад, – рас-
сказывает Лев. – После это-
го начал подрабатывать и за-
нимался организаторской де-
ятельностью. Поэтому ког-
да мне предложили попробо-
вать свои силы здесь, я, конеч-
но, согласился. Пока не думал, 
что буду делать, если прой-
ду отбор дальше. Знаю толь-
ко одно: грех упускать такой 
шанс!»

Шанс и правда отличный, 
ведь даже если конкурсант не 
пройдет дальше регионально-
го этапа, он получит советы от 
столичного педагога. Как при-
знается сама Эдита Тибилова, 

на прослушивании в Москве 
на каждого абитуриента уда-
ется выделить максимум пару 
минут, ни о каком индивиду-
альном подходе речи не идет! 
Тем ценнее советы мастера 
кузбасским чтецам.

Главное, что московский 
педагог хотела увидеть в этот 

день, – это максимально сво-
бодных и естественных ребят. 
Например, Елизавету Барако-
ву, которая выбрала для чте-
ния «Рождение оды» Сергея 
Михалкова, Эдита Анатольев-
на заставила бегать по кори-
дору, чтобы та начала басню, 
запыхавшись. Другой участ-
нице прослушивания при-
шлось приседать и одновре-
менно с этим декламировать 
подготовленный отрывок. Де-
лалось это для того, чтобы ре-
бята переключили свое вни-
мание на выполнение физиче-
ских упражнений и перестали 
волноваться, при этом специ-
алист хотел увидеть, как чте-
цы ведут себя в нестандарт-
ных ситуациях и насколько 
быстро они готовы мобили-
зоваться.

Одним отрывком участни-
ки не ограничивались. Сто-
личный педагог могла попро-
сить их прочесть басню или 
стихотворение, которые вхо-
дят в конкурсную програм-
му любого театрального вуза. 
А самое нестандартное зада-
ние досталось Кириллу Дуб-
чаку: Эдита Тибилова обрати-
ла внимание на то, что моло-
дой человек вышел на сцену в 
чешках, и поэтому предложи-
ла ему станцевать. Кирилл не 
засмущался и выполнил не-
сколько забавных па, хотя 
танцы явно не входят в спи-
сок интересов молодого чело-
века. А вот Владислава Буяно-
ва, который собирался читать 
серьезную военную прозу, по-
просили, напротив, спеть ка-
кие-нибудь веселые частуш-
ки. Парень, к сожалению, так и 
не смог вспомнить ни одной. И 
такая неспособность вовремя 
собраться не понравилась пе-
дагогу. Другое замечание Эди-
ты Анатольевны и вовсе отно-
силось к большинству присут-
ствующих: многие чтецы даже 
не понимали, о чем они гово-
рят на сцене. «Проблема в том, 
что вы не так много читаете 
и не так много знаете, поэто-
му у вас не возникают поэти-
ческие образы», – разочаро-
ванно восклицала Тибилова. 
И призывала ребят как мож-
но чаще ходить в театр.

Но были и те, кто педаго-
гу явно понравился. Напри-
мер, десятиклассника Михаи-
ла Жилина Эдита Анатольев-
на практически благословила 
на поступление в творческий 
вуз в следующем году и посо-
ветовала ему оставшееся вре-
мя потратить на подготовку.

Варвара ВАСИЛЬЕВА.

Из Кемерова – 
прямо в ГИТИС В Кузбассе началось фор-

мирование единого рее-
стра автобусных перевоз-
чиков.

В марте в России вступили в силу 
поправки в «транспортное» законо-
дательство. Отныне иметь лицен-
зии на автобусные перевозки пасса-
жиров и иных лиц обязаны не толь-
ко владельцы автобусов, работаю-
щих на регулярных рейсах, но и те, 
кто организует служебные маршру-
ты для нужд собственного предпри-
ятия, а также перевозчики, выпол-
няющих разовые заказы. Цель но-
вовведения – повысить транспорт-
ную дисциплину владельцев автобу-
сов, добиться того, чтобы все пере-
возчики, независимо от статуса, со-
блюдали единые требования и усло-
вия для безопасности людей.

Поводом для принятия попра-
вок, напомним, стала ситуация с 
коммерческими перевозками. До не-
давнего времени их можно было вы-
полнять без каких-либо разрешений. 
В итоге под видом заказных сплошь 
и рядом работали регулярные авто-
бусные маршруты.

«Большинство резонансных 
ДТП с особо тяжкими последствия-
ми, где погибших – более пяти чело-
век, были связаны с осуществлени-

ем нелицензируемых перевозок ту-
ристов, спортсменов, паломников 
и других организованных групп, – 
подчеркивает заместитель началь-
ника Южно-Сибирского межрегио-
нального управления Государствен-
ного автодорожного надзора Вадим 
Короткевич. – В масштабах России, 
по данным Ространснадзора, в про-
шлом году произошло 39 таких ДТП. 
Из них 18 – с участием лицензиру-
емого автотранспорта, столько же – 
при осуществлении заказных пере-
возок, и три аварии – при осущест-
влении служебных перевозок. При 
этом по вине лицензиатов произо-
шло пять аварий, а по вине заказных 
перевозчиков – одиннадцать.

В Кузбассе ЧП с коммерчески-
ми автобусами тоже имели место. 
Многие помнят аварию, случившу-
юся в августе 2016 года на скорост-
ном участке дороги «Кемерово – 
Ленинск-Кузнецкий». Тогда погиб-
ли молодые ребята из детской фут-
больной команды «Кузбасс», воз-
вращавшиеся с соревнований. Дру-
гое серьезное ДТП с туристическим 
автобусом из Красноярского края, 
перевозившим туристов в Шерегеш, 
произошло 23 февраля 2018 года. Его 
жертвами стали шесть человек.

Коммерческие перевозки зача-
стую проводились с грубыми на-
рушениями транспортного зако-

нодательства. Это было обуслов-
лено низкой квалификацией долж-
ностных лиц, отвечающих за обе-
спечение безопасности дорожного 
движения, несоблюдением режи-
ма труда и отдыха водителей, не-
достатками в организации перево-
зочного процесса, отсутствием до-
говоров страхования пассажиров и 
другими факторами. Практика по-
казывает, что у лицензированных 
перевозчиков подобных наруше-
ний значительно меньше».

В октябре 2018 года президент 
РФ Владимир Путин подписал за-
кон, направленный на повышение 
безопасности автобусных перево-
зок. В соответствии с ним, с 1 мар-
та до 1 июля 2019 года получить ли-
цензии на данный вид деятельности 
должны все перевозчики, включая 
тех, кто организует коммерческие 
маршруты, возит собственных ра-
ботников или детей на школьных 
автобусах. Исключение сделано для 
спецслужб: пожарной охраны, «ско-
рой помощи», полиции, МЧС и пр.

Лицензиаты обязаны предоста-
вить в лицензирующий орган инфор-
мацию по всем транспортным сред-
ствам, на которых осуществляется 
перевозка пассажиров. Сведения о 
них будут включены в единый реестр 
автобусных перевозчиков.

Территориальный отдел Госав-

тодорнадзора по Кемеровской об-
ласти уже приступил к процессу ли-
цензирования. Ранее перевозки на 
транспорте общего пользования в 
Кузбассе осуществляли 67 юриди-
ческих лиц и 359 ИП. Теперь полу-
чить лицензии должны еще около 
2000 субъектов: порядка 300 учеб-
ных организаций, осуществляющих 
перевозки школьников, примерно 
500 предприятий, имеющих служеб-
ные автобусы, и, ориентировочно, до 
400 организаций, работающих в сфе-
ре коммерческих перевозок.

К апрелю в территориальном от-
деле Ространснадзора по Кемеров-
ской области было принято чуть бо-
лее сотни заявлений перевозчиков и 
выдано восемь лицензий. Остальные 
документы пока в работе.

С июля 2019 года нелицензиро-
ванные автобусные перевозки пас-
сажиров будут запрещены.

Вопросы безопасности пасса-
жирских перевозок находятся на по-
стоянном контроле госавтоинспек-
ции. По данным УГИБДД ГУ МВД 
России по Кемеровской области, с 
начала 2019 года пресечено уже бо-
лее 5,6 тыс. нарушений правил до-
рожного движения со стороны во-
дителей, в том числе – 1406 случаев 
эксплуатации пассажирских транс-
портных средств с техническими не-
исправностями.

Лицензии для автобусных перевозчиков

Одно из главных новшеств за-
ключается в усилении контроля за 
состоянием жилых помещений, при-
обретаемых на средства МСК.

Отныне органы местного само-
управления, государственного жи-
лищного надзора и муниципально-
го жилищного контроля обязаны 
предоставлять по запросу Пенси-
онного фонда РФ и его территори-
альных отделений информацию не 
только о пригодности помещения 
для проживания, но и о том, напри-
мер, подлежит ли дом сносу или ре-
конструкции.

ПФР вправе запрашивать ука-
занные сведения практически во 
всех случаях: при покупке жилья, 
при погашении кредита или займа, в 
случае компенсации расходов на уже 
построенное жилье… Вердикт орга-
нов жилнадзора о том, что квартира 
или дом не пригодны для прожива-
ния, является законным основани-
ем для отказа заявителям.

«Ранее такой четкий алгоритм 

прописан не был, – поясняет Елена 
Шродер, начальник отдела социаль-
ных выплат ОПРФ по Кемеровской 
области. – Это приводило к тому, что 
различные ООО и кредитно-потре-
бительские кооперативы граждан с 
легкостью предоставляли владель-
цам сертификатов МСК деньги на 
покупку какого-либо жилья – под за-
лог материнского капитала. Прово-
дилась сделка на приобретение весь-
ма сомнительных объектов, и семья 
с пакетом документов приходила в 
Пенсионный фонд писать заявление 
на распоряжение средствами матка-
питала. Сложно было доказать, что 
федеральные средства планируется 
направить отнюдь не на улучшение 
жилищных условий».

Другое важное изменение каса-
ется утверждения исчерпывающе-
го перечня организаций, займы ко-
торых могут погашаться материн-
ским капиталом. В него вошли под-
контрольные Центробанку кредит-
ные организации, кредитные потре-

бительские кооперативы и кредит-
ные сельскохозяйственные потреби-
тельские кооперативы, работающие 
не менее трех лет, а также «Единый 
институт развития в жилищной сфе-
ре ДОМ.РФ». Вместе с тем организа-
ции, неподконтрольные Банку Рос-
сии, из перечня исключили.

«Они нередко предоставляли 
гражданам ипотечные займы под 
более высокий процент, чем бан-
ковские кредиты, – уточняет Елена 
Шродер. – Это значительно увели-
чивало расходы семей на приобрете-
ние жилья и повышало риск несво-
евременной оплаты либо невыпла-

ты долга и процентов по займу. Как 
следствие, семья могла потерять за-
ложенное жилье, которое часто было 
единственным. Изменения в закон о 
материнском капитале позволят пре-
сечь подобную практику».

С 2007 года, когда стартовала 
программа государственной под-
держки семей, имеющих детей, в 
Кузбассе сертификат на материн-
ский капитал получили уже более 
184,5 тыс. семей. За этот период им 
выплачено 53,8 млрд руб., из кото-
рых 53,2 млрд руб. были направлены 
на улучшение жилищных условий.

Валентина АКИМОВА.

Заслон для афер с материнским капиталом
Вступили в силу поправки в программу материнского ка-
питала, более четко регламентирующие порядок направ-
ления средств МСК на улучшение жилищных условий 
семьи. Их цель – пресечь возможные злоупотребления и 
защитить семьи, где родители не особенно грамотны 
в финансовом плане.

n Вот такое «жилье» пыталась «купить» одна из кузбасских семей для 
обналичивания маткапитала.

Именно по такому маршруту уже предстоящим 
летом может проследовать кто-то из молодых 
кузбассовцев, участвовавших во Всероссий-
ском конкурсе юных чтецов «Живая классика». 
В этом году его региональный этап совмещен с 
прослушиванием в столичный театральный вуз. 
9 апреля в Кемерове молодые таланты отсма-
тривала старший преподаватель кафедры ре-
жиссуры и мастерства актера музыкального те-
атра ГИТИС Эдита Тибилова.

nПедагог Эдита Тибилова 
тоже выступила перед юными 
кузбасскими чтецами.

nСлова, звучащие со сцены, 
должны обладать особой 
выразительностью.  
Ǩото Сергея Гавриленко.
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ  спринт-новости

n Центральный блокирующий Инал Тавасиев (№15) – один из пяти волейболистов «Кузбасса» в расширенном 
списке кандидатов в сборную России. Ǩото Владимира Клюева.

Она услышала 
голос Бога

НОВОЕ ДЕЛО

Бред на льду

ВОЛЕЙБОЛ

В топ-квартете суперлиги – 
второй сезон подряд

Художницу, писавшую картины  
на библейские темы, вылечила от рака 
молитва

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА
Анастасия Ильянкова из Ленинска-Кузнецкого завоевала золотую 
медаль чемпионата Европы в упражнениях на брусьях.

В польском Щецине наша 18-летняя землячка показала четвёртый резуль-
тат в квалификации (14,133 балла), а в финале судьи оценили её комбина-
цию в 14,833 балла.
Анастасия Ильянкова впервые первенствовала на главном турнире Старого 
Света, посвятив победу директору Ленинск-кузнецкого центра спортивной 
гимнастики Александру Цимерману, который ушёл из жизни в марте про-
шлого года.
– Александр Эдуардович всегда меня поддерживал, переживал за мои вы-
ступления, – отметила чемпионка Европы в интервью агентству ТАСС. – В 
квалификации я немного подстраховалась, чтобы гарантированно выйти в 
финал. Выполняя упражнение на брусьях в финале, не волновалась, чувство-
вала себя как на тренировке. То, что у меня получилось, делают в мире ещё 
две-три гимнастки.
Сборная России первенствовала в Щецине в командном зачёте, заработав 
в мужских и женских соревнованиях семь золотых, две серебряные и шесть 
бронзовых медалей.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Кемеровский «Кузбасс-2001» выиграл на своём льду финальный 
этап первенства России среди юниоров 18-19 лет.

На крытом катке стадиона «Химик» семь команд провели турнир в один круг. 
Накануне заключительного тура соревнований хозяева уступали три очка 
юниорам «Уральского трубника» (Первоуральск) и кировской «Родины». До 
этого наша команда под руководством тренера-преподавателя Аркадия 
Попкова переиграла хабаровский «Ерофей» (6:2), красноярский «Енисей» 
(5:3), не совладала с «Родиной» (4:6), одолела ульяновскую «СДЮСШОР-Вол-
гу» (12:7) и разгромила «Байкал-Энергию» из Иркутска (12:1).
В последнем матче турнира только победа с разницей не менее чем в четыре 
мяча гарантировала кемеровчанам чемпионский титул. И «Кузбасс-2001» бле-
стяще справился с архисложной задачей, убедительно переиграв дружину из 
Первоуральска, – 7:1 (3:0). В составе хозяев мячи забили: капитан команды Егор 
Рагулин (2), Илья Коняев (2), Данил Карпенко и его тёзки Малинка и Беляев.
Тройку призёров дополнили «Родина» и «Уральский трубник». Интересно, 
что и год назад финал первенства страны в этой возрастной группе закон-
чился аналогичным образом.

Андрей ТАРКОВ.

В минувшее воскресенье ке-
меровский «Кузбасс» в от-
ветной встрече четверть-
финала плей-офф мужского 

чемпионата России переиграл в Мо-
скве «Динамо» – 3:1 (25:23, 22:25, 
25:22, 25:22). На своей площадке 
наша команда одержала победу с та-
ким же счётом, и теперь в полуфина-
ле встретится с «Зенитом» из Санкт-
Петербурга.

В четвертьфинальной серии со-
перничали до двух побед одной из 
команд. Волейболисты «Кузбасса», 
взяв верх в родных стенах, чувство-
вали себя увереннее оппонентов, 
поскольку имели право на ошибку: 
решающий поединок в случае по-
ражения сибирского клуба в Мо-
скве состоялся бы в Кемерове в сре-
ду, 17 апреля.

Психологическая устойчивость 
и помогла кемеровчанам спасти 
первую партию, в которой хозяе-
ва выигрывали с преимуществом в 
три очка – 19:16, 20:17. Но в концов-
ке сета гости, что называется, вклю-
чили дополнительный ресурс, ре-
зультативно атакуя и нейтрализуя, 
в свою очередь, атаки «бело-голу-
бых» – 25:23.

Во второй партии аналогичный 
сценарий не повторился, однако в 
дальнейшем запас прочности ока-
зался больше у кемеровчан – 25:22 
(промежуточный счёт – 20:13) и 
вновь 25:22.

Стартовая «шестёрка» нашей 
команды не изменилась в сравне-
нии с первым матчем: Виктор По-
летаев (набравший в итоге 23 очка), 
Дмитрий Пашицкий, Ярослав Под-
лесных (по 13), Инал Тавасиев (8), 
Антон Карпухов (7), Игорь Кобзарь 
(3) и финский либеро Лаури Керми-
нен. На замену выходил Сергей Ни-
китин. В составе динамовцев вновь 
солировал доигровщик из Голлан-

дии Дик Коой, заработавший 20 
баллов.

– Второй сезон подряд в полу-
финале чемпионата страны – от-
личный результат. Мы уверены в 
своих силах, есть эмоции, есть же-
лание играть ещё лучше, – отметил 
финский наставник «Кузбасса» и 
сборной России Туомас Саммелвуо.

В первом полуфинальном мат-
че в воскресенье, 21 апреля, кеме-
ровчане принимают питерский «Зе-
нит». Ответная встреча состоится в 
Санкт-Петербурге 25 апреля. Реша-
ющий поединок серии, если потре-
буется, пройдёт в Кемерове в по-
следнее воскресенье месяца.

В регулярном сезоне «Зенит» 

финишировал третьим, а в чет-
вертьфинале переиграл новоси-
бирский «Локомотив» (3:1, 3:2). 
В столице Сибири коллектив глав-
ного тренера Александра Климки-
на одержал волевую победу, усту-
пая 0:2 по сетам и 20:23 в третьей 
партии.

В «гладком» турнире «Кузбасс» 
одолел «Зенит» в Санкт-Петербурге 
(3:1), а дома потерпел «сухое» по-
ражение (0:3).

Вторую полуфинальную пару 
составят чемпион страны казанский 
Зенит» и победитель серии «Фа-
кел» (Новый Уренгой) – «Белого-
рье» (Белгород).

Вадим АНТОНОВ.

ТАБЛО

Чемпионат России среди мужских 
клубов
Плей-офф. Четвертьфиналы до двух 
побед
29 марта, 14 апреля. «Зенит» (Казань) 
– «Урал» (Уфа) – 3:0, 3:0. «Зенит» (Санкт-
Петербург) – «Локомотив» (Новоси-
бирск) – 3:1, 3:2. 6, 14 апреля. «Куз-
басс» (Кемерово) – «Динамо» (Мо-
сква) – 3:1, 3:1. «Факел» (Новый Урен-
гой) – «Белогорье» (Белгород) – 2:3, 3:0. 
Решающий поединок серии состоится в 
Новом Уренгое в среду, 17 апреля.
Полуфиналы до двух побед пройдут 
21, 25 апреля и, если потребуется,  
28 апреля.

Кемеровский клуб вышел в полуфинал чемпионата России

Приехавший в Новокузнецк на зара-
ботки житель Омской области обви-
няется в убийстве рыбака из-за его 
машины.

В настоящее время 45-летний обвиняемый 
арестован и находится под стражей в следствен-
ном изоляторе, в качестве наказания ему грозит 
от шести до 15 лет лишения свободы. Во время 
службы в армии он уже был судим за неуставные 
взаимоотношения со своими сослуживцами, но за 
давностью лет судимость в установленном зако-
ном порядке была погашена, и в настоящее время 
он официально считается несудимым.

КОММЕНТАРИЙ

ЕВГЕНИЙ ЧУСОВИТИН, заместитель руководителя 
следственного отдела по городу Новокузнецку СУ СК 
России по Кемеровской области:

– 21 марта родственники 66-летнего мужчи-
ны забеспокоились, что он не вернулся домой по-
сле рыбалки на реке Кондома. Знакомый, которо-
го пенсионер на своем автомобиле «Лада Гранта» 
подвозил на рыбалку, показал место, где они рас-
стались. Тело пропавшего было обнаружено на за-
мерзшей поверхности реки. А автомобиль, на кото-
ром мужчина уехал на рыбалку, исчез. Как устано-
вила экспертиза, смерть пенсионера наступила от 
огнестрельного ранения в грудь. По факту умыш-
ленного убийства в территориальном Следствен-
ном комитете было возбуждено уголовное дело.

Преступление произошло в условиях неоче-
видности, погибший пенсионер ранее к уголов-

ной ответственности не привлекался, поэтом ос-
новной версией стало то, что убийство могло быть 
совершено с целью завладения автотранспортом. 
Однако установить и задержать подозреваемого 
по «горячим следам» не удалось…

Через несколько дней «Лада Гранта» убитого 
рыбака была обнаружена сожженной на террито-
рии Омской области. Оперативным сотрудникам 
полиции удалось установить, где этот автомобиль 
находился в Новокузнецке до того, как покинул 
пределы города. Эта и другая собранная буквально 
по крупицам информация позволила установить и 
задержать подозреваемого. Им оказался 45-летний 
житель Омской области, который приехал в Ново-
кузнецк на заработки, однако к моменту соверше-
ния преступления на работу так и не устроился.

Следствию подозреваемый пояснил, что в тот 
день он возвращался домой в алкогольном опья-
нении и заметил на берегу реки автомобиль, кото-
рый решил угнать. Неподалеку от машины он за-
метил рыбака. Поблизости больше никого из лю-
дей не было, и он понял, что это автовладелец. Из 
сигнального пистолета, переделанного под стрель-
бу боевыми патронами, злоумышленник застре-
лил пенсионера, после чего забрал из его карма-
нов ключи и документы от машины. На автомоби-
ле убитого рыбака он вначале уехал в Алтайский 
край, а затем в Омскую область. Однако продать уг-
нанную машину не получилось, и тогда он ее сжег 
и вернулся в Новокузнецк, где позднее его и задер-
жали. Обвиняемый добровольно выдал следствию 
предполагаемое орудие преступления, по которому 
назначена баллистическая экспертиза.

Подготовил
Владимир ДМИТРИЕВ.

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА  

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О награждении  
государственными  
наградами Российской 
Федерации

За заслуги в области строитель-
ства и многолетнюю добросовестную 
работу присвоить почетное звание

«ЗАСЛУЖЕННЫЙ СТРОИТЕЛЬ РОС-
СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

СУХАНОВУ Сергею Ивановичу – за-
местителю генерального директора по 
капитальному строительству публич-
ного акционерного общества «Кузбас-
ская Топливная Компания», Кемеров-
ская область.

За заслуги в области машиностро-
ения и многолетнюю добросовестную 
работу присвоить почетное звание

«ЗАСЛУЖЕННЫЙ МАШИНОСТРОИ-
ТЕЛЬ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

АИСТОВУ Александру Николаевичу 
– котельщику Кемеровского завода хи-
мического машиностроения – филиала 
акционерного общества Алтайского ва-
гоностроения

ЛОГИНСКОМУ Андрею Валентино-
вичу – шлифовщику Кемеровского за-
вода химического машиностроения – 
филиала акционерного общества Ал-
тайского вагоностроения.

Президент
Российской Федерации 

В. Путин. 
Москва, Кремль
28 марта 2019 года, №132

…Была пора уходить. Зав-
тра точку поставит последний 
врач, он подтвердит оконча-
тельно: рак. И это значит – всё.

С трудом дойдя до окна па-
латы, она машинально подме-
чала: вон на дереве красивый 
лист, надо запомнить, вон – 
кружево веток, было б здоро-
во повторить, вон так много 
солнца, вот бы весь свет в но-
вой рамке собрать. Но впер-
вые ничто не радовало. Она 
словно окаменела.

Может, мимо? Это про бо-
лезнь и неизбежный уже уход. 
Она ведь еще не готова…

Да нет, не мимо. Сил не 
стало совсем, и она обречен-
но села на больничную койку.

Те далекие уже дни Алек-
сандра Ивановна Казачек из 
Анжеро-Судженска помнит во 
всех деталях, мыслях, страхах, 
звуках и красках. Эта грустная, 
безысходная, но в конце кон-
цов победная история любо-
го, кто слышит ее, притягива-
ет силой жизни и еще одним 
подтверждением: мы на свете 
не одни, есть, есть рука свыше!

На войне
Впервые она поняла это в 

шесть лет. Ее село в Подмо-
сковье стояло «под немцами». 
Фашисты рвались к Москве. 
Там, на защите столицы, брат 
Лёня. Уехал после школы, об-
няв маму и ее, сестричку Шуру, 
поступать в институт. И вдруг 
– нападение Германии. И все 
вчерашние мальчишки ушли 
на войну.

И, скорее всего, брат погиб 
сразу. Ведь мама Шуры увиде-
ла сон. Взрывы, ужас, Лёня – 
в крови на земле, лицо рука-
ми закрыл. Мама, продира-
ясь сквозь сон, смогла про-
кричать: «Лёня, тебе, навер-
ное, больно?» – «Нет, не боль-
но». – «Значит, ты в поряд-
ке? Не контужен? Ты хоть фа-
милию помнишь?» – «У меня 
теперь нет фамилии». – «Как 
так?» – «Я теперь Леонид-ос-
вободитель…»

О том, как погиб сын-
солдат, мать, кроме как из того 
вещего сна, узнать не смогла и 
могилу его не нашла. Но серд-
це и ей самой, и Шуре подска-
зывало, что Лёня стал их хра-
нителем – и был им не только 
всю войну, но и позже.

Ведь как еще объяснить 
первое чудо в жизни девочки, 
вскоре, первой же военной зи-
мой, заболевшей и умиравшей 
от инфекции?

– Я уже еле живая была. 
Помочь в деревне было неко-
му. Ни медиков, ни лекарств 
в оккупации, – рассказывает 
83-летняя Александра Ива-
новна. – Мама меня на сан-
ки положила, повезла в лес. 
В километре от села, в соснах, 
стояла фашистская санчасть. 
Мама осмелилась. Убьет нас 
часовой – что ж, пусть убьет, 
если суждено умереть, то 
только вместе… И она тяну-
ла санки со мной и молилась 
о помощи… И что ж… Немец-
врач глянул на меня на сан-
ках у ограждения, на мое за-
острившееся уже лицо. Вы-
нес лекарство, оно как мак, 
мелкое, крупинками, темное. 
Ложку чайную с лекарством 
протянул – я рот разинула, 
проглотила. Немец: «Мат-
ка…» и рукой быстро, быстро 
– исчезай скорее, значит. И 
так я выжила.

Дальше еще повезло: че-
рез полтора месяца наши от-
били село. А фашисты, отсту-
пая, сжигая дома с людьми, до 
деревни Шуры лишь несколь-
ко километров не дошли.

И еще: дом с соломенной 
крышей и стенами из раку-
шечника, принявший в боях 
столько огня и осколков, вы-
стоял и Шуру с мамой спас.

…Кстати, стены из раку-
шечника, с их «волшебными» 
узорами, будили воображение. 
И брат Лёня когда-то здоро-
во рисовал. И Шура, уже по-
сле войны, подрастая, так же 
начала рисовать – самоучкой.

А потом, много колеся 

уже со своей семьей по стра-
не, работая на приисках, ле-
созаготовках, в совхозах – 
свинаркой, в городах и по-
селках – рабочей, Алексан-
дра всегда рисовала для себя. 
Ее рисунки замечали и пе-
реводили ее в художники-
оформители. И до пенсии она 
стен расписала множество, и 
копировала работы великих 
мастеров, и писала свои пей-
зажи, не переставая удив-
ляться природе: «Диво!» И, 
выросшая в верующей семье, 
каждый свой рисунок и кар-
тину она начинала с молит-
вы. И работы ее, почти все 
раздаренные, разошлись по 
стране и загранице.

Голос
А потом пришла её «бол-

динская осень». И она совпа-
ла с бедой.

– СССР распался, мама 
приехала с племянником и с 
чемоданом из Узбекистана ко 
мне, бросив там всё – кварти-
ру, пенсию, – продолжает рас-
сказ дочь Наталья Тарнакина, 
еще со студенческих лет живу-
щая в Сибири.

Сначала беженцы посе-
лились у Наташи, в пригоро-
де Кемерова. И прожили не-
сколько лет, пока не приехала 
из Узбекистана вторая дочь, и 
они перебрались в Анжерку.

Как все русские, бежав-
шие из бывших республик в 
Россию, они жили в большом 
потрясении. И выход из него 
Александра Ивановна нашла, 
конечно, в картинах. Она пи-
сала летом на веранде, зимой – 
в комнатке-«топке», не заме-
чая часов и дней. Повторяла 
работы великих, особенно – 
своего любимого Шишкина. И 
много писала библейских кар-
тин. И снова почти все разда-
ла. «Мамины картины всегда 
отличались от всех, а в то вре-
мя – особенно, – говорит На-
таша. – Они же писаны с мо-
литвой, вместе с Богом».

И вот тогда же, на пике 
вдохновения, Александра 
Ивановна и услышала голос 
Бога…

– Я очень много работала. 
Схвачусь, и до вечера меня от 
картины не оттащишь, – с лю-
бовью вспоминает Александра 
Ивановна. – И да, я услыша-
ла голос Бога. Он сказал мне: 
«Утверждайся в вере…»

Это было и предупрежде-
ние о близкой уже беде, и бу-
дущее ее спасение.

– Я же еще в Узбекистане 
была на химкомбинате худож-
ником-оформителем, и много 
лет дышала вредной химией. 
Из-за нее и начала печень моя 
разлагаться. А поняла, что бо-
лею и что серьезно, уже живя 
в Кемерове, когда силы вдруг 

никакой не стало. И, попав в 
больницу, я вскоре по стенке 
уже еле ходила. Врачи назна-
чили обследование, оно пока-
зало: рак. А я уже и так поняла: 
под ребром была опухоль, как 
кирпич, – рассказывает Алек-
сандра Ивановна.

– Я отвезла маму на об-
следование, уже в другой мед-
центр. Сказали: рак, послед-
няя стадия, – поясняет Ната-
ша. – Помочь маме было не-
возможно, операция – была 
бы бесполезна, и мы даже про-
сить не стали, я забрала маму 
из больницы домой… Уми-
рать? Нет! Мы решили: не сда-
ваться. И мама год лечилась 
дома молитвой и «народным» 
рецептом.

– И Господь меня исцелил, 
это было в 2001-м, – говорит 
Александра Ивановна. – И всё 
у меня прошло.

Написала... будущее
В творчестве у нее пока 

перерыв, в том числе и из-за 
сильно упавшего зрения. Но 
Александра Ивановна меч-
тает написать еще несколь-
ко картин.

А люди ее картины хранят. 
И с ними тоже бывают чудеса.

– У мамы было написа-
но много картин с ангелами, 
– говорит Наталья. – Одного 
из них я, меня притянувшего, 
оставила себе. Девочку-анге-
ла… Потом через три года ро-
дилась Арина, мне – внучка, 
маме – правнучка. Еще че-
рез три года Арину сфото-
графировали в детском саду 
на празднике. Снимки детей 
– от профессионального фо-
тографа – раздали родите-
лям. И мне потом передали 
фото Арины. Я его рассматри-
вала и вдруг покой потеряла: 
ну, что-то знакомое. И слов-
но тихий звон услышала. Он и 
подвел меня к стене, где висе-
ла мамина картина с ангелом. 
И я ахнула. Девочка-ангел и 
наша Арина похожи, я много 
совпадений насчитала. Выхо-
дит, прабабушка написала бу-
дущее! И вот оно сбылось! И, 
похоже, эта девочка будет с 
особой судьбой, может быть, 
тоже – с судьбой художника. 
Уже видно – Арина тоже хо-
рошо рисует…

На что художница-самоуч-
ка Александра Ивановна улы-
бается – она будет правнучке-
художнице рада.

И напоследок объясняет 
секрет своих картин:

– И почему люди говорят, 
что от этих картин – сияние, 
их даже биорамками прове-
ряли – определили, что, точ-
но, картины добрые… Но это 
не я их писала – Господь… Он 
так любит вас…

Лариса МАКСИМЕНКО.

n Александре Ивановне - 82 года, она мечтает написать еще 
несколько картин...


